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П
оложительное посту-
пательное движение 
налицо, однако, по 

мнению заместителя пред-
седателя Правительственной 
комиссии РТ по обеспечению 
безопасности дорожного 
движения – заместителя Пре-
мьер-министра, руководите-
ля аппарата Кабмина Шами-
ля Гафарова, недостаточное. 
Об этом он заявил на первом 
в этом году заседании комис-
сии, где были подведены ито-
ги ее работы в ушедшем го-
ду и намечены задачи на ны-
нешний. 

А поводом послужил тот 
факт, что по некоторым по-
казателям Татарстан обогна-
ли его соседи – Марий Эл, на-
пример, снизила число ДТП 
на 9,2, Самарская область – на 
11,5, а Чувашия — на целых 
16,6 процента.

Вообще-то заседание пра-
вительственной комиссии на-
чалось довольно спокойно – 
с прогноза погоды: резкие пе-
репады температуры с мороза 
на тепло, а следственно, голо-
лед на дорогах, и обильные 
снегопады осложнили ситу-
ацию. Результат – двадцать 
погибших с начала года. Это 
меньше, чем за тот же период 
прошлого января, но угрожа-
юще близко к срыву показате-
лей федеральной программы 
начавшегося года. И чревато 
приостановкой федеральных 
субсидий. 

– Почему в одинаковых 
сценарных условиях другие 
субъекты эти проблемы ре-
шать могут, а мы не можем? 
– задался вопросом Шамиль 
Гафаров. И тут же сам на него 
ответил: – Только не надо го-
ворить, что количество участ-
ников дорожного движения у 
них меньше. 

Да, не приходится спорить 
и с тем, что резервы для улуч-
шения ситуации есть и у нас, 
но не все они задействованы. 
Какие? 

Глава ГИБДД МВД по РТ 
Рифкат Минниханов подчер-
кнул, что каждый водитель се-
годня должен быть професси-
ональным, грамотным, а кон-
трольно-надзорная деятель-
ность для Госавтоинспекции 
остается основной. Однако 
оптимизация рядов стражей 
дорог по-прежнему дает горь-
кие плоды.

К сожалению, не все про-
блемы на дорогах можно ре-
шить с помощью средств фо-
то- и видеофиксации наруше-
ний. Особенно заметно это в 
районах. К примеру, в тече-
ние последних шести лет не 
выполняет показатели по по-
вышению БДД Лениногорс-
кий район, четырех лет – Ак-
танышский, трех – Спасский 
и двух – Тетюшский. Немно-
гим лучше обстоят дела в Ак-
субаевском, Мензелинском, 
Кайбицком и Дрожжановс-
ком районах. 

Впрочем, только перегруз-
кой инспекторов объяснять 
это не стоит. Пример? В тече-
ние месяца в Спасском райо-
не не было выявлено ни од-
ного случая задержания води-
телей в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Казалось бы, 
повод для радости – вот ка-
кие сознательные здесь жите-
ли! Увы, направленный в этот 
район для проверки экипаж 
республиканской ГИБДД все-
го за три дня развеял радуж-
ные мысли и «отловил» один-
надцать любителей погонять 
подшофе. «Это говорит о том, 
что роль Госавтоинспекции 

на местах сведена к нулю», – 
констатировал Рифкат Мин-
ниханов. Резерв? Во всяком 
случае, поле для деятельнос-
ти. 

По-прежнему очень важ-
ной в пропаганде безопас-
ности дорожного движения 
главный госавтоинспектор 
республики считает помощь 
средств массовой информа-
ции. Здесь, на первый взгляд, 
все в порядке – более три-
надцати тысяч материалов на 
волнующую всех тему вышло 
в государственных издани-
ях, на телеканалах и сайтах в 
Интернете. Это на восемнад-
цать процентов больше, чем в 
2014 году. Но опять закавыка 
– в отстающих районах и по 
этой части есть недоработки. 

Глава Минтранса Ленар 
Сафин доложил, что работа 
по улучшению дорог в Татар-
стане ведется, а жертвы янва-
ря – проблемы опять же му-
ниципальных дорог. В ми-
нистерстве на 2016 год за-
планировали установку двух с 
половиной тысяч дорожных 
знаков на региональных до-
рогах – примерно столько же 
было и в прошлом году. Зна-
ки – дело хорошее, необхо-
димое, но вот состояние до-
рожных артерий республики 
в январе – хуже некуда.

Как известно, содержание 
дорог – дело муниципалите-
тов. С возмущением Шамиль 
Гафаров представил на об-
суждение собравшихся фото, 
сделанные на окраине Буин-
ска, – сугробы во всю проез-

жую часть. Проехать здесь без 
риска завязнуть до весны смо-
жет разве что трактор. Как во-
дится, имеющаяся техника в 
первую очередь чистит цент-
ральные дороги. Безобразие? 
Конечно. Однако для того 
чтобы увидеть подобную кар-
тинку, вовсе не нужно ехать 
далеко от Казани. К приме-
ру, снегоуборочной техники 
на столичной улице Академи-
ческой, что в центре города, 
не видали с начала зимы. От 
буинской окраины улица от-
личается лишь тем, что ездить 
по ней казанцам приходится 
несмотря на поистине сель-
ское бездорожье. Страдают не 
только автолюбители – пеше-
ходы вынуждены пробирать-
ся по наезженной колее на-
перегонки с машинами. По-
истине чудо, что до сих пор 
здесь не зафиксировано ни 
одной аварии.

Школьные автобусы – те-
ма, без которой не прошло 
еще ни одного заседания 
Правительственной комис-
сии по БДД. Не стало исклю-
чением и январское. Нет, пока 
происшествий с ними, сплю-
нем через плечо, не отмечено. 
Но от 28 до 60 из существую-
щих 699 школьных автобусов 
«не видит» система ГЛОНАСС, 
призванная отслеживать пе-
редвижение «школьников». 
Причины разные, но все чаще 
звучит такая, как поломка тре-
керов. Для непосвященных: 
трекер – небольшое устройс-
тво с двумя симками, посредс-
твом которого сигнал от ав-

тобуса поступает на спутник. 
По словам министра образо-
вания и науки Энгеля Фатта-
хова, в январе отмечено сни-
жение числа автобусов-«не-
видимок». «Избежать полом-
ки трекеров или обеспечить 
своевременный ремонт воз-
можно, если есть договоры со 
специализированными орга-
низациями», – отметил он. 

И вызвал очередную кри-
тику со стороны Шамиля Га-
фарова. «Говорить на эту тему 
уже стыдно! Вы говорите про 
коробку десять на пятнадцать 
сантиметров, как про кос-
мический корабль, который 
предстоит построить. И вооб-
ще, нужно переходить на ан-
дроидную систему. Более де-
шевую, надежную».

Возможно, скоро в пилот-
ном режиме в Высокогорс-
ком и Лаишевском районах 
республики будет внедрена 
система слежения за автобу-
сами-«школьниками» при по-
мощи смартфонов, как в хо-
зяйственном управлении 
Кабмина. 

Министр информатиза-
ции и связи Роман Шайхут-
динов в свою очередь напом-
нил, что в прошлом году Та-
тарстан защитил заявку по 
программе «Информацион-
ное общество для управления 
пассажирским транспортом». 
Финансирование начато и 
может быть увеличено, но 

Франц КЛИНЦЕВИЧ, 
первый зампред Коми-
тета по обороне и безо-
пасности Совета Феде-
рации:

Формирование 
четырех дивизий 
на западном и 
центральном 
направлениях 
– наш ответ на 
угрозу прибли-
жения НАТО к 
российским гра-
ницам, он выте-
кает из стратегии 
национальной 
безопасности, ут-
вержденной Пре-
зидентом России. 
При необходимос-
ти будут приняты 
и дополнитель-
ные меры.

цитата дня

картина дня

Постояльцы оценили 
челнинский бизнес-отель
В СПИСОК ЛУЧШИХ ГОСТИНИЦ МИРА, СОГЛАСНО 
ОТЗЫВАМ ТУРИСТОВ, ПОПАЛ ЧЕЛНИНСКИЙ БИЗ-
НЕС-ОТЕЛЬ «ТАТАРСТАН» (Ильшат САДЫКОВ).

Лидирующий интернет-ресурс в области бронирования и 

размещения booking.com выявил лучшие отели мира, судя 

по отзывам в Сети размещавшихся там постояльцев. Пре-

мия GUEST REVIEW AWARD – 2015, которую присуждает на-

званный портал, выдается только тем гостиницам, кото-

рые имеют минимум десять отзывов на интернет-ресурсе, 

а удостаиваются ее отели с общей оценкой «8» и выше по 

10-балльной шкале. Челнинский бизнес-отель «Татарстан», 

по оценке пользователей booking.com, набрал 8,5 балла, 

отзывы оставили более ста постояльцев. Всего в системе 

booking.com зарегистрировано более 850 тысяч гостиниц.

За долги начали изымать права

СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ ТАТАРСТАНА, КАК И ВСЕЙ 
РОССИИ, НАЧАЛИ ИЗЫМАТЬ ВОДИТЕЛЬСКИЕ ПРАВА 
У ДОЛЖНИКОВ ПО АЛИМЕНТАМ, КРЕДИТАМ И ДРУ-
ГИМ ПЛАТЕЖАМ СОГЛАСНО НОВОМУ ЗАКОНУ (Иль-

шат САДЫКОВ).

Сотрудники автоинспекции совместно с судебными приста-

вами установили, что в республике насчитывается около 

тринадцати тысяч граждан, имеющих долги. Им будут на-

правлять уведомления, вызывать в отделы судебных при-

ставов. Если должник не реагирует, постановление об ог-

раничении права управлять автомобилем направляется в 

автоинспекцию, которая и будет изымать права. Если води-

тель будет ездить без них, ему грозит тридцать тысяч руб-

лей штрафа или арест на пятнадцать суток. Закон в респуб-

лике уже начал работать. На днях житель Спасского района 

оплатил сразу 362 тысячи рублей долга по алиментам – ез-

да за рулем оказалась нужнее. Такая мера распространяет-

ся на тех водителей, долг которых превышает десять тысяч 

рублей.

Жертвой угарного газа 
стал пожилой мужчина
ЧЕТЫРЕ ЧЕЛОВЕКА ОТРАВИЛИСЬ УГАРНЫМ ГАЗОМ В 
АЛЬМЕТЬЕВСКОМ РАЙОНЕ (Сергей КАРЕЛИН).

В ночь на пятницу в отделение МЧС поступило сообщение 

о происшествии из села Нагорное. С отравлением угарным 

газом из дома №49 по улице Центральной были отправле-

ны в больницу две женщины 39 и 40 лет, четырехлетняя де-

вочка и 71-летний мужчина. Пенсионер по дороге в боль-

ницу скончался. Жизни остальных пострадавших ничего не 

угрожает. Предварительная причина отравления – неис-

правность дымохода, сообщили в МЧС РТ.

Таксисту удалось вырваться 
из рук нападавших
ПОДОЗРЕВАЕМЫХ УДАЛОСЬ ЗАДЕРЖАТЬ В ЛЕСУ НЕ-
ПОДАЛЕКУ ОТ ЗАИНСКА (Петр АНДРЕЕВ).

Сообщение о нападении на таксиста на автодороге Заинск 

– Кармалка поступило в полицию около трех часов дня. В 

ходе отработки плана «Перехват» в лесу неподалеку от мес-

та происшествия экипажами вневедомственной охраны и 

автоинспекции были задержаны 42-летний мужчина и его 

31-летняя спутница. Было установлено, что во время поез-

дки пассажир стал душить таксиста леской, женщина пыта-

лась удерживать водителя, но он сумел вырваться, выбе-

жать из машины и сообщить о происшествии по телефону 

проезжавшего мимо тракториста. Пассажиры же попыта-

лись угнать автомобиль, но застряли в ближайшем сугробе. 

Забрав из салона документы, куртку и телефон таксиста, 

нападавшие скрылись в лесном массиве, где и были вско-

ре задержаны. В следственном управлении СКР по РТ со-

общили, что уголовное дело возбуждено по статье «Покуше-

ние на убийство».

в несколько строк
• ЗИМНИЙ МАРШРУТНЫЙ УЧЕТ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУР-
СОВ проходит в республике. Для его проведения заложено бо-

лее 1,1 тысячи маршрутов протяженностью 12,2 тысячи кило-

метров. После учета будут определены лимиты добычи лосей, 

косуль и рысей.

• МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПЛАТНАЯ ПАРКОВКА начнет работу 

с 25 января на улице Пушкина в Казани. Автостоянка располага-

ется возле здания Верховного суда РТ от улицы Большой Крас-

ной до улицы Бассейной.

• ВОСЕМНАДЦАТЬ ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН выдво-

рены за пределы России с территории республики. Из них пят-

надцать граждан Узбекистана и три гражданина Таджикистана. 

Такое решение принято судами за различные нарушения мигра-

ционного законодательства.

• ЖЕНЩИНА ПОГИБЛА В ДТП в Зеленодольском районе. На 

автодороге Помары – Сафоново автомобиль «Рено» под управ-

лением 35-летней женщины выехал на встречную полосу и лоб 

в лоб столкнулся с «КамАЗом». Водитель легковушки погибла на 

месте, 46-летняя пассажирка госпитализирована.

• ВОСЬМИДЕСЯТИЛЕТИЕ отметила Республиканская специ-

альная библиотека для слепых и слабовидящих. В январе 1936 

года она начала свою деятельность как Казанская библиотека 

для слепых и является сегодня в России одним из старейших по-

добных учреждений.

• НОВЫЙ ГЛАВНЫЙ ВРАЧ назначен в Менделеевской цен-

тральной районной больнице. Им стал Василий Голованов, воз-

главлявший ранее Бугульминскую ЦРБ, сообщили в Министерс-

тве здравоохранения.

Сегодня последний 
день работы Всемир-
ного экономичес-
кого форума 2016 
года в швейцарском 
Давосе. 

П
омимо главной темы 

форума «Освоение 

четвертой промыш-

ленной революции», на 

нем обсуждались вопросы 

региональной безопаснос-

ти, климатических измене-

ний, ситуация с крупнооп-

товыми товарами и многое 

другое. 

Участвующий в работе фо-

рума Президент Татарс-

тана Рустам Минниханов 

посетил накануне ряд его 

мероприятий. В четверг на 

площадке конгресс-центра 

прошла сессия «Евразия и 

современный Шелковый 

путь». Ее участники обсуж-

дали, как реализуется про-

ект Нового шелкового пу-

ти, каковы перспективы 

регионального развития в 

Евразии.

Проект развития Нового 

шелкового пути важен се-

годня не только для России 

и Китая, но и для других 

стран, входящих в глобаль-

ную экономику, посколь-

ку он охватывает террито-

рии, которые производят 

около 55 процентов ми-

рового валового продук-

та и располагают почти 75 

процентами разведанных 

запасов энергии. Так что 

данная сессия представ-

ляла  особый интерес для 

отечественного бизнеса, 

информирует пресс-служ-

ба Президента РТ.

Далее на сессии «Будущее 

Европы» шла речь о том, 

как может перестроиться 

Европа, столкнувшись с по-

литической поляризацией, 

экономическим расслое-

нием и угрозами безопас-

ности, как будут укреплять-

ся основы Европейского 

Союза.

В рамках Давосского фо-

рума также состоялись 

сессии «Будущее образо-

вания: Уроки неопреде-

ленности», «Новое энер-

гетическое уравнение», 

«Будущее бренда «Сделано 

в Китае».
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Обстановка на дорогах: Обстановка на дорогах: 
пора включать резервы пора включать резервы Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»

Обстановка на дорогах Татарстана 
стабилизируется, об этом свидетель-
ствуют данные статистики. Так, с 
2006 года – даты принятия первой 
федеральной целевой программы по 
повышению безопасности дорож-
ного движения в республике – идет 
неуклонное снижение основных 
показателей, как то: число погибших 
и пострадавших в дорожных траге-
диях. Прошлый год не стал исключе-
нием – количество дорожно-транс-
портных происшествий в Татарстане 
снизилось более чем на восемь, а 
раненых – почти на 20 процентов.

В 
Татарстане этот день – 
«профессиональный» 
праздник для более 160 

тысяч студентов и почти 3,5 
тысячи аспирантов. Накану-
не праздника ко всей моло-
дой учащейся братии, а также 
их преподавателям обратился 
с поздравлениями вице-пре-
мьер республиканского Пра-
вительства – министр обра-
зования и науки Татарстана 
Энгель Фаттахов.

 Именно с молодым поко-
лением республика связывает 
надежды на лучшее будущее, 
отмечается в поздравлении. 
Уже сейчас многие студенты 
и аспиранты демонстрируют 
высокие результаты в научной 
деятельности, одерживают 
уверенные победы в конкур-
сах и олимпиадах не только 

российского, но и междуна-
родного уровня. Важно, что-
бы знания, полученные в го-
ды учебы, стали не только по-
лезными, но и помогли моло-
дым реализоваться в жизни, 
стать конкурентоспособны-
ми на рынке труда.

«Я верю в замечательное 
татарстанское студенчество, в 
его интеллект, силу, оптимизм 
и задор. Думаю, из вашей сре-
ды выйдет немало талантли-
вых специалистов-професси-
оналов, способных органи-
заторов и руководителей», – 
подчеркнул Энгель Фаттахов.

В поздравлении министр 
также поблагодарил профес-
соров, преподавателей за те 
энтузиазм и душевное теп-
ло, которые они вкладывают 
в свою работу. Энгель Фат-
тахов пожелал всем героям 
праздника здоровья, благо-
получия, радости и любви, а 
студентам – еще и отлично-
го отдыха в наступившие ка-
никулы. 

«Пусть каждый из вас на 
всю жизнь сохранит студен-
ческую искорку, жизнелюбие 
и задор!» – говорится в по-
здравлении.

С верой в талантливую молодежьС верой в талантливую молодежь
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Снегоубо-
рочной 
техники 
на столич-
ной улице 
Академи-
ческой, что 
в центре 
Казани, 
не видали 
с начала 
зимы.

событие

Н
а базе Казанского госу-
дарственного аграрного 
университета состоялся 

региональный этап IV интел-
лектуальной игры «Начинаю-
щий фермер». В игре приняли 
участие восемь команд из Каз-
ГАУ и 18 – от средних специ-
альных учебных заведений.

Команды презентовали 
свои бизнес-проекты, отвеча-
ли на вопросы из области биз-
нес-планирования, менедж-
мента, программ Минсельхоза 
России, решали кейсы – при-
нимали решения в предло-
женных спорных ситуациях в 
соответствии с законодатель-
ством. Представленные ко-
мандами проекты оценивало 
экспертное жюри, в состав ко-
торого вошли начальник отде-
ла науки, образования и инно-
вационных технологий Мин-

сельхозпрода РТ Наиль Хами-
дуллин, ведущий специалист 
отдела учебно-методического 
сопровождения Россельхоз-
банка Валерий Андреев, гла-
вы крестьянско-фермерских 
хозяйств Владимир Аппаков 
и Мударис Миннуллин, пред-
ставители аграрных вузов рес-
публики.

Победителями стали уча-
щиеся Атнинского сельхоз-
техникума (проект «Развитие 
предпринимательства по реа-
лизации продукции молочно-
го и мясного животноводства») 
и студенты Казанской ветери-
нарной академии («Бизнес-
план фермерского хозяйства 
по выращиванию уток»). Как 
сообщил Наиль Хамидуллин, 
эти команды примут участие в 
следующем этапе, по результа-
там которого могут попасть в 
финал. Он состоится в Москве 
весной 2016 года.

этап  конкурса

Фермерство Фермерство 
начинается за партойначинается за партой
Фарит АБИТОВ
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Форум 
в Давосе 
завершается

День российского студенчества 
– Татьянин день – отметит учаща-
яся молодежь страны в понедель-
ник, 25 января. 
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Космические техно-
логии поставлены на 
службу агропромыш-
ленного комплекса рес-
публики – в Татарстане 
внедряется система 
точного земледелия на 
основе GPS. 

О
коло 900 грузовиков, 
более тысячи тракто-
ров, пятисот самоход-

ных опрыскивателей, зерно-
уборочных и кормоубороч-
ных комбайнов уже оснаще-
ны системами параллельного 
вождения. Самыми продви-
нутыми районами в этом на-
правлении являются Азнака-
евский, Актанышский, Арский, 
Тукаевский и Чистопольский.

Оснащение техники сис-
темами параллельного вож-
дения – это лишь начальный 
элемент точного земледелия, 
однако экономический эф-
фект он дает с первых дней 
работы. По оценкам специ-
алистов, при параллельном 
вождении затраты на обработ-
ку почвы снижаются на тыся-
чу рублей на гектар. GPS-нави-
гация помогает не только эко-
номить ГСМ и повышает про-
изводительность техники, но 

и дает возможность работать 
ночью и в условиях ограни-
ченной видимости, снижает 
утомляемость механизатора и 
повышает качество выполняе-
мых им работ.

Колоссальна польза систе-
мы навигации при разбрасы-
вании и опрыскивании, ведь 
они, в отличие от сева, не ос-
тавляют следов на поле и не 
определяются визуально. Как 
известно, при вождении обыч-
ным способом механизатор, 
чтобы избежать пропусков, 
старается проходить сосед-
ние ряды с перекрытием до 15 
процентов площади, что уве-
личивает стоимость обработ-
ки сельхозкультур и фитоток-
сичность удобрений. А систе-
ма параллельного вождения 
не только сокращает такие ог-
рехи, но и позволяет работать 
в ночное время, когда испаре-
ние дорогостоящих жидких 
химикатов минимально, а их 
усвояемость растениями, на-
против, максимальна. 

В будущем внедрение всех 
элементов точного, или, как 
его еще называют, прецизи-
онного земледелия позволит 
обрабатывать поля с учетом 
реальных потребностей сель-
хозкультур в удобрениях и хи-
микатах, определять их до-
зы, исключающие негативное 

воздействие на почву и окру-
жающую среду, и в целом эко-
номить удобрения. 

Но вполне возможно, что 
мы с вами станем свидетелями 
и вовсе фантастической кар-
тины, когда на полях будут ра-
ботать комбайны-дроны. Роль 
комбайнера будет заключать-
ся лишь в том, чтобы привес-
ти технику на поле и запус-
тить ее. Умная машина сама, 
без водителя, станет сеять, па-
хать и убирать урожай, а при-
сматривать за беспилотником 
станет «белый воротничок», 
сидящий в офисе перед мони-
тором компьютера. 

И такое будущее не за го-
рами. На днях между ОЭЗ «Ин-
нополис» и российской ком-
панией Cognitive Technologies 
подписан меморандум о со-
здании на базе «Иннополиса» 
агрохолдинга «Агрополис», ко-
торый станет центром разра-
ботки технологии беспилот-
ного вождения сельхозтех-
ники. Помимо автономного 
вождения, умная техника сама 
будет осуществлять контроль 
за всем технологическим про-
цессом – выбирать угол жат-
ки, определять качество зер-
на, настраивать зазоры моло-
тилки и т.д. 

Компания Cognitive Techno-
logies уже известна в нашей 

республике по работе над ис-
кусственным интеллектом 
для беспилотных «КамАЗов» и 
теперь взялась за разработку 
«мозга» сельскохозяйствен-
ных машин. Инвест-портфель 
проекта оценивается пример-
но в 15 миллиардов рублей и 
может формироваться за счет 
бюджетных средств и част-
ных вливаний. На реализа-
цию технологической части 
проекта федеральным цент-
ром уже выделено 68 милли-
онов рублей, еще столько же 
в равных долях внесут разра-
ботчик моделей сельхозтех-
ники «Ростсельмаш» и татар-
станский агрохолдинг «Союз-
Агро». 

Что касается «человечес-
ких ресурсов», то к работе над 
беспилотниками предполага-
ется привлечь специалистов 
из Татарстана и других регио-
нов России. Первый зерноубо-
рочный дрон-комбайн пла-
нируется создать уже к 2018 
году, а испытывать его наме-
рены на полях «Союза-Агро». 
Серийное производство робо-
тов-комбайнов предполагает-
ся наладить на базе компании 
«Ростсельмаш». По прогно-
зам разработчиков, стоимость 
роботизированного комбай-
на будет выше обычного на 
15–20 процентов.

агробизнес Уборка урожая из космосаУборка урожая из космоса
Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

«Н
е может быть та-
кого, чтобы нефть 
ни с того ни с сего 

в три раза упала. Значит, есть 
какие-то тенденции, какие-
то вещи, которые пока мы не 
знаем. Потом все будет понят-
но, кому это выгодно», – пе-
редает «Интерфакс-Украина» 
слова лидера республики, ска-
занные в кулуарах Всемирно-
го экономического форума в 
Давосе.

«Это не просто рыноч-
ные обстоятельства, кое-кто 
здесь делает, наверное, какие-
то коррективы в ту или иную 
сторону. У меня такие ощуще-
ния есть», – сказал Минниха-
нов. По его мнению, на исто-
рических минимумах нефть 
долго не пробудет. «Это не-
надолго, все это утрясется», 
– уверен он. «Мы тоже верим 
(что нефть в этом году отыгра-

ет часть падения)», – отметил 
Президент РТ.

«Панических настроений у 
нас не должно быть. И вообще, 
мы переживали более слож-
ные времена. Да, это непри-
ятно, да, мы поняли, что ори-
ентироваться только на цену 
нефти нельзя. Это надо было 
нам немножко пораньше по-
нять. Но я уверен, что руко-
водство страны, субъекты мо-
билизуют свои ресурсы и су-
меют справиться», – подчерк-
нул он.

«Нам надо вот этот этап 
жизни продержаться, сохра-
нить наш потенциал, сохра-
нить стабильную обществен-
но-политическую ситуацию, 
сохранить инвестиционные 
проекты, которые очень важ-
ны, и двигаться дальше», – за-
метил Рустам Минниханов. 
По его словам, падение цен на 

нефть и спровоцированное 
им ослабление рубля несут с 
собой негативные эффекты 
даже для регионов с диверси-
фицированной экономикой.

«То, что у нас есть диверси-
фикация экономики и кроме 
нефтяной промышленности 
есть нефтепереработка, есть 
нефтехимия, дает нам больше 
стабильности, но сказать, что 
у них супердоходы, этого нет. 
Плохая экономическая ситуа-
ция – это плохо для всех. То, 
что плохо в целом для стра-
ны, плохо и для Татарстана», – 
констатировал Минниханов.

«Очень беспокоит то, что 
сокращение финансовых ре-
сурсов в первую очередь отра-
жается на инвестиционной со-
ставляющей. А снижение ин-
вестиционной составляющей 
в целом отражается на благо-
состоянии и дальнейшем рос-

те. В этой ситуации сохранить 
наши инвестиционные воз-
можности, продолжить реали-
зацию тех проектов, которые 
намечены, – это очень важно. 
Чудес не бывает, деньги появ-
ляются там, где есть добавлен-
ная стоимость», – сказал лидер 
Татарстана.

Для регионов в этой ситу-
ации важна стабильность на-
логового режима, заметил он. 
«Наши нефтяные компании – 
основные налогоплательщи-
ки, для нас важно, какая сис-
тема налогообложения бу-
дет, какая будет налоговая на-
грузка, потому что основные 
наши доходы – это налог на 
прибыль. И если будут какие-
то изменения, мы можем по-
терять часть доходов допол-
нительно к тому, что уже по-
теряли», – пояснил Рустам 
Минниханов.

Президент Татар-
стана, председатель 
совета директоров 
ПАО «Татнефть» 
Рустам Минниханов 
считает, что обвал 
цен на нефть на 
мировом рынке 
частично носит 
искусственный 
характер.

Вчера в Государствен-
ном Совете прошел день 
открытых дверей для 
педагогов, участвующих 
в организации и прове-
дении «Парламентского 
урока – 2016». Меропри-
ятие состоялось накану-
не старта нового цикла 
парламентских уроков 
«Гражданин. Общество. 
Государство», кото-
рые пройдут в школах 
республики с 8 по 13 
февраля.

П
едагоги побывали в 
парламентском центре, 
ознакомились с экспо-

натами музея парламентариз-
ма. Открывая встречу с Пред-
седателем Госсовета Фаридом 
Мухаметшиным, заместитель 
Председателя, руководитель 
рабочей группы по подготовке 
и проведению «Парламентско-
го урока – 2016» Римма Ратни-
кова поблагодарила Минис-
терство образования и науки 
Татарстана, Институт разви-
тия образования, авторов ме-
тодических рекомендаций за 
большую помощь в разработ-
ке и проведении парламент-
ских уроков. За восемь лет та-
кой практики, отметила она, 
накопились хорошие разра-
ботки, появилось понимание 
того, что и как надо делать.

Фарид Мухаметшин в сво-
ем выступлении также высоко 
оценил совместную работу. 
«Мы не можем пичкать детей 
только знаниями по ЕГЭ, речь 
идет о правовом воспитании, 
формировании гражданской 
активности. Для вас, учителей 
истории и обществознания, 
гуманитарных дисциплин, не 
существует вопроса, что пер-
вично – обучение или вос-
питание. Наряду с передачей 
знаний вы формируете лич-
ность ученика», – подчерк-
нул он. 

Глава парламента отметил, 
что в современных услови-
ях сложнее всего приходит-
ся именно преподавателям 
истории и обществоведам. 
Он также призвал педагогов 
открыто разговаривать со 

школьниками на уроках и о 
текущей ситуации в стране, 
мире, о реалиях сегодняшне-
го дня. 

Председатель Госсове-
та рассказал о развитии рес-
публики, остановился на не-
простой экономической и по-
литической ситуации в стра-
не и мире, затронул проблемы 
образования. Особо остро, по 
его мнению, стоят вопросы 
профориентации. 

О значимости профобра-
зования говорил и вице-пре-
мьер – министр образования 
и науки Энгель Фаттахов. По 
его мнению, сейчас очень важ-
ны «инвестиции в человека». В 
Татарстане создаются мощные 
ресурсные центры, направ-
ленные на профобучение де-
тей, сообщает отдел по взаи-

модействию с общественнос-
тью и СМИ Госсовета РТ.

В конце встречи участни-
ки дня открытых дверей мог-
ли задать свои вопросы и вы-
сказаться в режиме «свободно-
го микрофона». 

Председатель оргкомите-
та и жюри республиканско-
го историко-правового тур-
нира Максим Воронин, пред-
седатель предметной комис-
сии ЕГЭ Альбина Файзуллина, 
учитель истории и общество-
знания из Менделеевска Гелю-
за Бондарева, учитель русского 
языка из Казани Нина Орлова 
и другие высказали свои пред-
ложения по совместным про-
ектам. Речь, в частности, идет о 
повышении статуса историко-
правового турнира, появлении 
детской познавательной стра-
нички на официальном сай-
те парламента, создании про-
екта, который позволил бы 
соприкоснуться с биографи-
ями знаменитых людей рес-
публики. Воплотить эти идеи 
в жизнь предстоит в ближай-
шее время. 

Напомним, впервые в Та-
тарстане парламентский урок 
прошел в 2009 году. Проект 
стал ежегодным. В разные го-
ды парламентский урок по-
свящался разным темам: «Где 
рождаются законы», «Гражда-
нин и выборы», «Государствен-
ные символы России и Татарс-
тана» и другим. 

традиция Урок законодателей Урок законодателей 
для учителейдля учителей

пока система заполнена 
только на семьдесят про-
центов. А ведь и эта про-
грамма призвана повысить 
безопасность на дорогах. И 
это еще один резерв. 

«Есть федеральная суб-
сидия. Получим мы ее или 
не получим, зависит от ва-
шей слаженной работы, – 
подчеркнул Шамиль Гафа-
ров. – Деньги дают, а мы не 
можем организоваться! И 
не нужно кивать на кризис 
– в 2008–2009 годах было 
хуже, однако жили, рабо-
тали». 

Под занавес пришла 
очередь отчитаться о при-
чинах невыполнения по-
казателей федеральной 
программы председате-
лям районных комиссий 
по БДД. Представитель Ле-
ниногорского района объ-
яснений не нашел и счел 
за лучшее отмолчаться, по-
нурив голову. В Спасском 
районе сообщили, что про-
вели кадровые перестанов-
ки и все наладят. Впрочем, 

ни тот, ни другой ответ Ша-
миля Гафарова не устроил. 
«Я считаю, что это ваша не-
доработка как председате-
лей комиссии! Ошибка мо-
жет быть один раз, а не не-
сколько лет подряд. Меры 
обещаю более серьезные, 
чем просто порицание на 
комиссии». 

Не менее жесткий выго-
вор получили главы и ос-
тальных «виновников тор-
жества». Будем надеять-
ся, что эмоциональный 
стресс позволит им вклю-
чить скрытые резервы и за-
няться наконец своим пря-
мым делом на совесть. Тем 
более что опять же не все 
районные комиссии пред-
ставили программу по БДД 
с перечислением меропри-
ятий, с помощью которых 
можно улучшить ситуацию 
на республиканских доро-
гах. В общем, неиспользо-
ванных возможностей для 
наведения порядка пре-
достаточно, нужно только 
«включить» мозги, профес-
сионализм и добросовест-
ность. 

Обстановка на дорогах: Обстановка на дорогах: 
пора включать резервы пора включать резервы 
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Жители республики ста-
ли обращаться в Роспот-
ребнадзор чаще, коли-
чество жалоб в прошлом 
году увеличилось по 
сравнению с 2014 годом 
на 23 процента.

П
о вопросам обеспе-

чения санитарно-эпи-

д е м и о л о г и ч е с к о го 

благополучия населения пос-

тупило 6353 обращения – на 

46,2 процента больше, чем в 

2014 году. Всего в ведомство 

в 2015 году было направле-

но 14188 обращений, из них 

около 70 процентов поступи-

ло через Интернет.

Чаще всего жалобы касают-

ся вопросов защиты прав пот-

ребителей, особенно в сфере 

торговли, условий прожива-

ния в жилых помещениях, со-

держания территорий, ка-

чества продуктов. Жителей 

республики не устраивают 

также услуги жилищно-ком-

мунальных служб, качество 

питьевой воды, водоснабже-

ния и бытового обслужива-

ния. Наиболее активно отста-

ивают свои права казанцы 

– они являются авторами 83 

процентов всех обращений в 

контролирующий орган. Сель-

чане практически не обраща-

ются в Роспотребнадзор – на 

их долю приходится лишь 3,8 

процента жалоб.

Как сообщили в Татарстанс-

ком управлении Роспотреб-

надзора, в ходе проверок 

подтвердились факты каж-

дого второго обращения. «За 

выявленные нарушения са-

нитарного законодательства 

и законодательства в сфере 

защиты прав потребителей 

виновные привлечены к ад-

министративной ответствен-

ности, составлено 2777 прото-

колов об административном 

правонарушении», – сообща-

ет пресс-служба ведомства.

дословно

Прав каждый второй
Жители Татарстана стали чаще 
обращаться в Роспотребнадзор

Фарит АБИТОВ

С заместителем 
руководителя Феде-
ральной службы по 
регулированию ал-
когольного рынка 
Вячеславом Диден-
ко встретился вчера 
Премьер-министр 
Ильдар Халиков.

В 
ходе беседы стороны 

обсудили общую си-

туацию на алкоголь-

ном рынке, а также методы 

борьбы с распространением 

фальсификата.

Ильдар Халиков отметил, что 

сегодня между Татарстаном 

и федеральным ведомством 

сложились добрые партнер-

ские отношения. По итогам 

2015 года республика стала 

самым крупным производи-

телем водки в России, конс-

татировал Премьер-министр, 

поэтому для нас тема алко-

гольного регулирования од-

на из основных.

Встреча состоялась в До-

ме Правительства. Также в 

ней приняли участие замес-

титель Премьер-министра 

Василь Шайхразиев, гене-

ральный директор ОАО «Тат-

спиртпром» Ирек Миннахме-

тов, начальник Управления 

агропромышленного комп-

лекса, земельных отноше-

ний и потребительского рын-

ка аппарата КМ РТ Айрат 

Мустафин и другие, сообща-

ет пресс-служба Президен-

та РТ.

конструктивно

Одна из основных тем

годы молодые

И мечты сбудутся
Итоги очередного конкурса «Студент 
года» подведут в Татьянин день 

М
арсель Нигмадзя-

нов мечтал пройти 

обучение в европей-

ской бизнес-школе, Ильдару 

Хузятову очень хотелось по-

пасть в открытый универси-

тет «Сколково», Адине Куль-

масовой – поступить в один 

из университетов Испании. 

Их мечты сбылись, когда они 

стали абсолютными победи-

телями премии «Студент го-

да Республики Татарстан». 

Мечты обладателей Гран-

при этой премии по опреде-

лению должны сбываться.

Между тем 25 января в Ка-

зани объявят нового об-

ладателя звания «Студент 

года». Как рассказали орга-

низаторы премии на пресс-

конференции в «Татар-ин-

форме», нынче в оргкомитет 

было подано рекордное чис-

ло заявок – около пятисот. 

На премию претендовали 

ребята из 18 городов Татар-

стана. Помимо Гран-при, бу-

дут определены победители 

в 19 номинациях. В этом го-

ду, кстати, появилась новая 

номинация – «Волонтер го-

да». «Ведь среди студентов 

Татарстана волонтеров не-

мало», – отметил президент 

республиканской Лиги сту-

дентов Элькин Искендеров.

Главный приз, как мы уже 

сказали, – это право на бес-

платное обучение в любом 

вузе мира. Его получит тот, 

кто возьмет Гран-при. Но, 

по словам исполнительно-

го директора премии Эли-

ны Фирсовой, подарками не 

обделят и победителей дру-

гих номинаций. «Мы решили 

сделать призы максималь-

но полезными. Например, 

победители номинаций «Ин-

теллект года» и «Волонтер 

года» получат возможность 

бесплатного изучения анг-

лийского языка», – расска-

зала Фирсова.

Евгений НЕМЧУР
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парламентская хроника

Реалии 
депутатской работы

СВОЯ ПАРТИЙНАЯ 
НОША
О работе фракции КПРФ в рос-

сийском парламенте расска-

зал на пресс-конференции в 

Госсовете депутат Госдумы от 

Татарстана Виктор Пешков.

По его словам, в ушедшем го-

ду наиболее обсуждаемыми 

стали проблемы дальнобой-

щиков, темы материнского 

капитала, продления сроков 

бесплатной приватизации 

жилья, индексации пенсий 

и другие. Депутат Госдумы 

также разъяснил позицию 

фракции КПРФ по таким ак-

туальным вопросам, как фи-

нансирование капитального 

ремонта многоквартирных 

домов, совершенствование 

системы образования, выра-

ботка промышленной поли-

тики.

«В плане работ Госдумы на 

текущий год находится 142 

приоритетных законопроек-

та. Я бы особо выделил но-

вую редакцию Гражданского 

кодекса в части интеллекту-

альной собственности, совер-

шенствование Уголовного ко-

декса, законодательства о 

здравоохранении», – сказал 

Виктор Пешков, уточнив, что в 

продвижении законодатель-

ных инициатив Госсовета РТ 

и республиканских целевых 

программ депутаты Госдумы 

от Татарстана работают в од-

ной связке.

Он также отметил, что дости-

жения и имеющиеся ресурсы 

позволили Татарстану мини-

мизировать негативные пос-

ледствия финансово-эконо-

мического кризиса. «В этом 

есть огромная заслуга парла-

ментариев, – подчеркнул он. 

– В том числе фракции КПРФ 

в Госсовете Татарстана».

ДОБРО И ЗАБОТА 
ПРОДЛЕВАЮТ ЖИЗНЬ
Депутаты Государственного 

Совета побывали в домах-

интернатах для престарелых 

и инвалидов в райцентре 

Азнакаево и поселке Джа-

лиль Сармановского района. 

Там же были организованы 

встречи с участниками соци-

ально-гуманитарного проек-

та «Дорогой наш ветеран». 

Парламентский десант воз-

главила заместитель Предсе-

дателя Госсовета Татьяна Ла-

рионова.

Проект «Дорогой наш ветеран» 

реализуется под эгидой ре-

гионального отделения «Еди-

ной России» и направлен на 

создание комфортных усло-

вий для участников Великой 

Отечественной войны, прожи-

вающих в домах-интернатах. 

В Джалильском доме-интер-

нате, например, при помощи 

«Татнефти» были проведены 

ремонтные работы, на них за-

трачено более миллиона руб-

лей. Объем благотворитель-

ной помощи, оказанной этому 

дому милосердия, в три раза 

больше суммы средств, вы-

деленных из государствен-

ной казны. Немало сделано и 

в Азнакаевском доме-интер-

нате.

Участники выездной встре-

чи пообщались с пожилыми 

людьми, побывали у них в гос-

тях.

Ирина МУШКИНА, «РТ»

В 
Татарстане объем реа-

лизации легальной ал-

когольной продукции 

снизился на четыре процента, 

водки – на один процент. Эти 

цифры прозвучали вчера на 

заседании коллегии республи-

канской Госалкогольинспек-

ции в выступлении Премьер-

министра Ильдара Халикова, 

сообщает «Татар-информ».

По словам главы Правительс-

тва, результаты работы 2015 

года в сфере легального обо-

рота алкогольной и спиртсо-

держащей продукции показы-

вают несколько улучшенную 

динамику за последние пять 

лет. Реализация водки по ито-

гам второго полугодия соста-

вила 104 процента и около 

109 процентов – в четвертом 

квартале. «Необходимо ввес-

ти единый индикатор оценки, 

показывающий общую рабо-

ту министерств, ведомств, му-

ниципальных образований по 

всем направлениям деятель-

ности в данной отрасли», – ска-

зал Ильдар Халиков, добавив, 

что в Тюлячинском и Атнинс-

ком районах реализация ле-

гальной водки по итогам года 

выросла, составив 112 и 111 

процентов соответственно. 

Наоборот, в Тукаевском, Ела-

бужском, Спасском, Агрыз-

ском районах произошло сни-

жение на пять процентов.

Премьер-министр посетовал, 

что в 2015 году не произошло 

изменений в законодательс-

тве РФ, которые бы существен-

но усилили уголовные и адми-

нистративные наказания за 

нелегальную торговлю спирт-

ным. «Мы надеемся на более 

тесную работу Правительства 

РТ с депутатами Госдумы. Ина-

че все действия правоохра-

нительных органов будут на-

правлены только на изъятие 

алкоголя из нелегального обо-

рота. Это не та необходимая 

профилактика для нарушите-

лей, преступников, которые се-

годня зарабатывают деньги, 

занимаясь этой деятельнос-

тью. Их нужно сажать в тюрь-

му. Штрафы в пять тысяч руб-

лей – это не наказание, нужно 

поступать более жестко», – от-

метил Премьер-министр.

При этом Ильдар Халиков под-

черкнул, что в прошедшем году 

практически вышла из оборота 

спиртсодержащая продукция, 

реализуемая в аптеках. И серь-

езная работа в этом направле-

нии проводилась Управлением 

Роспотребнадзора по РТ. Также 

важным источником информа-

ции, являющейся основанием 

для проведения контрольных 

мероприятий, стали обраще-

ния жителей в ГИС «Народный 

контроль».

«Тех, кто обнаружил в какой-

либо аптеке Татарстана спирт-

содержащую жидкость и сооб-

щил в «Народный контроль», 

нужно поощрять. И, соответс-

твенно, у нас достаточно ме-

ханизмов для наказания 

подобных нарушителей», – вы-

сказался Ильдар Халиков.

В 2015 году такой важный инс-

трумент контроля над произ-

водством и продажей алко-

гольной продукции, как ЕГАИС 

(Единая государственная ав-

томатизированная информа-

ционная система), был распро-

странен на оптово-розничный 

сегмент алкогольного рын-

ка. «На сегодняшний день два 

района республики – Тетюшс-

кий и Актанышский – не завер-

шили работу по подключению 

к ЕГАИС в полном объеме, как 

было поручено», – констатиро-

вал Ильдар Халиков.

Говоря об акционерном об-

ществе «Татспиртпром», Пре-

мьер-министр отметил, что 

компания имеет достаточно 

хорошие показатели работы 

за прошлый год. В частности, 

«Татспиртпром» стал самым 

крупным производителем ал-

когольной продукции в России, 

общий объем ее в прошлом го-

ду был превышен на 20 про-

центов, в том числе водки – на 

24 процента.

При этом Ильдар Халиков 

подчеркнул, что в Татарстане 

не ставится задача по увели-

чению продажи водки. «Чем 

меньше татарстанцы будут 

ее пить, тем лучше. Но мы не 

должны допускать к продаже 

суррогатный алкоголь, различ-

ные средства с содержанием 

спирта. Никакой акциз не мо-

жет быть выше здоровья. Ре-

зультаты 2015 года показы-

вают, что усиление борьбы 

правоохранительных органов, 

органов госвласти в этом на-

правлении дали положитель-

ные результаты», – сказал он.

Как сообщила в своем выступ-

лении руководитель Управле-

ния Роспотребнадзора по РТ 

Марина Патяшина, количес-

тво алкогольных отравлений 

среди детей и подростков сни-

зилось. Так, в 2015 году в Та-

тарстане зарегистрировано 36 

случаев алкогольных отрав-

лений среди детей до 14 лет, 

в 2014 году – 44. В прошлом 

году по республике число ал-

когольных отравлений сни-

зилось по сравнению с 2014 

годом на 24,7 процента и со-

ставило, по предварительным 

данным, 1198 случаев (в 2014 

г. – 1584 случая).

«Важно, что снизилось коли-

чество отравлений. Особенно 

радует, что есть снижение ко-

личества алкогольных отрав-

лений среди детей. Но все же 

пока остаются города и райо-

ны, которым на эту проблему 

нужно обратить особое внима-

ние. Из 36 случаев отравлений 

среди детей 14 приходится на 

Набережные Челны, восемь – 

на Казань. Это беспокоит. Вся 

наша большая работа ориен-

тирована на то, чтобы у нас не 

было отравлений и смертель-

ных случаев», – прокомменти-

ровал эти цифры Премьер-ми-

нистр.

коллегия

Никакой акциз не может 
быть важнее здоровья
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Деньги 
детям 
только 
в долг

У
меют дети достать ро-

дителей. Но есть у них 

один самый непере-

носимый способ, втемяши-

вающийся в мозг на века. 

Я вот и сейчас вздрагиваю, 

когда в магазине за спиной 

вдруг раздается истошное: 

«Купи, мам!!!» А дальше все 

по Шекспиру: мамин ответ 

«У тебя это уже есть. Зачем 

еще-то?» – «Купи!!!» – «Нет, 

поставь на полку» – «А-а-а-

а...» – публичный рев и так 

далее...

Нет, я не про то, что денег для 

ребенка жалко. Но просто вы 

же себя ловили на простой 

мысли: вам ясно, что шесть-

десят девятый мишка или 

пятнадцатый вертолет явно 

ребенку не нужен. А ему яс-

но, что без этих игрушек или 

киндерсюрприза он просто 

помрет.

И это противоречие надо как-

то разрешать. Желательно 

без ремня.

Наверное, когда один ребе-

нок в семье – это еще можно 

отрегулировать. Но когда три, 

все становится тупиково.

Мне для себя пришлось ре-

шать эту проблему. И сейчас я 

вам облегчу жизнь с тем, как 

правильно бороться со зве-

рем «купимамом» с нашей, 

мужской точки зрения.

Во-первых, я убедил жену, что 

детям не надо ничего поку-

пать, пока они не сформули-

руют, зачем им нужна та или 

иная штучка. При этом вол-

шебное слово «Хочу!» в зачет 

не идет. Но тут уж очень важ-

но, чтобы вы составляли с 

супругой единый фронт.

Когда это дело мы прошли, 

пошел второй тур: я прода-

вил правило, что детям на 

прогулке или в отпуске выде-

лялись равные суммы денег. 

На карман. И на время: поку-

пай, что хочешь, но следую-

щая «зар плата» будет только 

через две недели, как у нас, 

взрослых.

Сперва цветы жизни нас шан-

тажировали. Но потом я уви-

дел, что они все перешли на 

заначки и копилки, то есть у 

двух пацанов явно появились 

цели вложения средств (один 

хотел книги, второй – конс-

труктор), а вот дочь время 

от времени срывалась, тра-

тя все. В чем, впрочем, тоже 

просматривалась будущая 

женщина со всеми ее при-

вычками.

Потом, постепенно, мы вооб-

ще перешли к обсуждению 

того, что надо или не надо по-

купать. Семейному обсужде-

нию.

Единственно, что проплачи-

валось нами детям безого-

ворочно, – учеба и траты на 

здоровье. Включая медоб-

служивание и фитнесы.

И наконец настал третий 

этап. Правда, дети уже за-

кончили школу, учились и да-

же подрабатывали. Деньги 

я стал им давать в долг. Зве-

рюга, правда? Конечно, если 

не учитывать, что мы догова-

ривались о сроках возврата 

кредита, процентов не было 

и... при возвращении денег я 

сам решал – брать их или про-

стить долг. По-моему, все пра-

вильно.

Теперь дети уже большие, 

внуки пошли. И я вижу, что у 

бывших «зверей купимамов» 

очень правильная денежная 

политика в семьях. Они спо-

койно взвешивают, что им 

необходимо приобрести, где 

взять средства и, главное, 

как рассчитать свои силы, 

чтобы не впасть в долги. По-

тому что, как известно, фи-

нансовая пропасть – самая 

глубокая...

Все дети – успешные, при 

работе, отдыхе и своих собс-

твенных деньгах.

Извините за некоторую су-

хость этой моей колонки. Но  

бальзам на мое дедушкино 

сердце – от внуков в адрес 

их мам и пап (наших детей) я 

еще ни разу не слышал исте-

ричного «Купи, мам!!!»

Роскосмос избавляется 
от украинской зависимости

Роскосмос пообещал избавиться от зависимости от украинс-

ких комплектующих, заявил официальный представитель гос-

корпорации. «Зависимость от украинских комплектующих у нас 

минимальная, и я уверен, что в ближайшем будущем она пол-

ностью прекратится. Они (украинская сторона) поставляли нам 

системы управления для пилотируемых программ, и сейчас у 

нас есть определенные заделы по их замещению», — сказал 

он, добавив, что после обострения российско-украинских отно-

шений Роскосмос решал возникающие с западным партнером 

разногласия при помощи НАСА.

Власти Молдавии не пускают 
российских журналистов

Власти Молдавии отказали во въезде съе-

мочной группе корреспондента LifeNews 

Кирилла Олькова и депортировали ее. Жур-

налисты должны были освещать антиправи-

тельственные протесты в Кишиневе.  Ана-

логичное решение принято в отношении 

оператора телеканала РЕН ТВ Александра 

Малышева. Ранее 21 января Молдавия за-

претила въезд журналисту ВГТРК Александ-

ру Балицкому сроком на пять лет.

Свиной грипп наступает

Заболеваемость гриппом и ОРВИ 
в России нарастает, немалую мас-
су составляет штамм вируса свиного 
гриппа A(H1N1), сообщила глава Рос-
потребнадзора Анна Попова.
«В удельном весе всех вирусных находок в 

начале декабря на A(H1N1) приходилось 

4%, после 15 декабря уже до 7%, а вот 

после 4 января удельный вес вырос до 

24%, а на данный момент он составля-

ет 42%», – сообщила Попова.

Ранее главный санитарный врач РФ со-

общила, что данный вирус гриппа опа-

сен быстрым нарастанием тяжелых ос-

ложнений. Она также рекомендует при 

при первых симптомах ОРВИ и гриппа 

не пытаться самостоятельно определить 

у себя штамм гриппа, не заниматься само-

лечением, а незамедлительно обратиться 

к врачу.

Также Попова отметила, что в первую оче-

редь вирус гриппа поражает людей из 

группы риска – маленьких детей, людей, 

имеющих сахарный диабет и другие сома-

тические заболевания, а также беремен-

ных женщин.

Акцент в стратегии 
нацбезопасности сместился

Низкая конкурентоспособность и 
сырьевая зависимость экономики 
названы одними из главных угроз 
в стратегии национальной безопас-
ности на 2016 год, которую Прези-
дент Владимир Путин утвердил 31 
декабря. 
К другим опасностям отнесены высокая 

зависимость от внешнеэкономической 

конъюнктуры, отставание в разработке и 

внедрении перспективных технологий, не-

сбалансированность национальной бюд-

жетной системы, недостаточный объем 

ресурсов для кредитования, незащищен-

ность национальной финансовой системы.

Одной из основных задач стратегии нац-

безопасности является устранение дисба-

лансов в экономике, в частности сокраще-

ние уровня дифференциации регионов по 

экономическому развитию. 

Ранее власти при подготовке документа 

делали упор на  внешние угрозы, а не на 

внутренние экономические проблемы. В 

новой стратегии этот акцент сместился.

Московским нищим 
подадут пятнадцать суток

Главное управление МВД по Моск-
ве предлагает вписать попрошаек в 
УК РФ и Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП) РФ. Так, за 
занятие попрошайничеством граждан 
предлагается штрафовать на 1–5 тыс. 
руб. или заключать под администра-
тивный арест на срок до 15 суток. 
К уголовной ответственности предлагается 

привлекать за «организацию занятия поп-

рошайничеством» – штрафовать виновных 

на сумму от 100 тыс. до 500 тыс. руб. или 

лишать свободы на срок до двух лет. Шес-

тилетний тюремный срок, по мнению поли-

ции, должен грозить организаторам подоб-

ного бизнеса, если они используют свое 

служебное положение, действуют в груп-

пе, угрожают подельникам насилием или 

используют инвалидов, несовершеннолет-

них или граждан старше 55–60 лет. Нако-

нец, если побираются дети до 14 лет, орга-

низаторам такого занятия грозят сроки от 

трех до десяти лет. 

Умер самый старый 
мужчина планеты

В больнице японского города На-
гоя в возрасте 112 лет из-за хрони-
ческой сердечной недостаточности 
умер старейший житель Земли Ясу-
таро Коидэ.
Долгожитель родился 13 марта 1903 го-

да в городе Цуруга в префектуре Фукуи. В 

Нагою он переехал в возрасте 107 лет. На 

протяжении почти всей жизни Коидэ отли-

чался исключительным здоровьем, серь-

езно не болел и вплоть до самой смерти 

читал без очков.

Средняя продолжительность жизни в Япо-

нии является одной из самых высоких в 

мире. Для мужчин этот показатель состав-

ляет 80,5 года, для женщин – 86,83 года. 

Жителей старше 65 в Японии – 34,8 млн 

человек. На них приходится 26,7% от всего 

населения Японии.

Т
акое решение вызвано тем, что Россия расширяет свое военное присутствие 
в Арктике. Сенаторы Лиза Меркауски от Аляски и Агнус Кинг от штата Мэн, 
а также глава береговой охраны США адмирал Пол Зукунфт были среди тех, 

кто призвал к строительству нового судна на последнем мероприятии в Центре 
стратегических и международных исследований в Вашингтоне.

По словам Л.Меркауски, «в то время как мы с трудом пытаемся добавить один 
(ледокол), россияне строят 14». В свою очередь Кинг считает, что хотя Россия «на 
мели, ее экономика не столь сильна, как наша, но они отнесли это к числу страте-
гических приоритетов».

Адмирал Зукунфт предупредил, что Россия занимается милитаризацией Ар-
ктики и обвинил Москву в «бряцании оружием». Речь идет о военных учениях в 
этом регионе, о которых Россия, по словам адмирала, не предупреждала. В воен-
ных маневрах принимали участие тысячи военнослужащих. В свою очередь адми-
рал Марк Фергюсон, командующий американскими военно-морскими силами в 
Европе, придерживается того же мнения относительно «агрессивной деятельности 
России в Арктике», отмечая, что активность российских подлодок достигла за пос-
ледние 20 лет максимального уровня. Сравнивая российские маневры в Арктике с 
КНР в Восточно-Китайском и Южно-Китайском морях, адмирал Фергюсон сказал: 
«Россия смотрит, что делает Китай в Восточно-Китайском море с «линией девяти 
пунктиров» и исследует форму континентального шельфа, чтобы обосновать свои 
претензии и объявить свой суверенитет над этой территорией».

«Линия девяти пунктиров» – акватория, на которую претендует Китай. Она про-
стирается на сотни километров к югу и востоку от провинции Хайнань. Китай, что-
бы подкрепить свои претензии на суверенитет над этим регионом, создает искус-
ственные острова, даже с аэродромами.

CNN пишет, что в 2007 году экипаж российской подводной лодки установил 
флаг России на дне океана близ Северного полюса. Этот шаг был воспринят неко-
торыми как попытка сделать заявку на суверенитет.

Еще в сентябре прошлого года президент США Барак Обама предложил уско-
рить закупку тяжелого ледокола. К 2020 году он должен прийти на смену имеюще-
муся. По данным Белого дома, после Второй мировой войны США насчитали у се-
бя семь ледоколов, однако их число сократилось до двух. В их числе только один 
сверхмощный ледокол «Полярная звезда», который введен в эксплуатацию в 1976 
году, тогда как у России сорок ледоколов.

На Земле живут 
62 человека?

неравенство

США 
не хватает 
нового 
ледокола

Андрей ДЯТЛОВ

НАУКА

С
вое отношение к наблюдаемым при-
родным процессам неожиданно для 
научного мирового сообщества пере-

менил едва ли не самый уважаемый в этой 
сфере ученый – Йохан Рокстрем  из Инсти-
тута окружающей среды в Стокгольме.

Дело в том, еще в 2009 году этот исследо-
ватель вместе с целой группой ученых напу-
гал мир печальным прогнозом о неизбежнос-
ти глобального потепления.

Но с недавнего времени он вдруг стал счи-
тать, пишет independent.co.uk, что современ-
ные земляне впервые в истории человеческо-
го вида имеют реальный и более чем уникаль-
ный шанс передать своим потомкам Землю, 
загрязненную не больше, чем они ее встрети-
ли при рождении.

По мнению Рокстрема, ожидаемое гло-

бальное потепление в обозримом будущем 
вполне может и не настать.

Как всем прекрасно известно сегодня, про-
цесс ускоренного загрязнения нашей пла-
неты был вызван преимущественно ростом 
объемов химического загрязнения.

Но за последнее время самое массовое 
распространение обрели экологически чис-
тые технологии получения ветровой и сол-
нечной энергии.

Как считает этот шведский авторитет, ин-
новации и всякие ноу-хау стали внедряться 
до того быстро, что уже скоро это может за-
метно повлиять на объемы вредных выбро-
сов в земную атмосферу.

Все это, говорит Рокстрем, дарит нам ве-
ликую надежду на то, что процесс климати-
ческих перемен может быть обращен вспять.

Человечество впервые 
получило шанс 
остановить потепление

Команда ученых из Сток-
гольмского института окру-
жающей среды полагает, 
что наша планета способна 
избежать глобальных кли-
матических перемен в XXI 
веке.
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ОПРОС

Что на свете всех важнее

Согласно опросу, проведен-
ному «Левада-центром», са-
мыми насущными пробле-
мами для россиян являются 
политическая и экономи-
ческая стабильность в стра-
не – с этим утверждением 
согласились 53% респон-
дентов. 

П
о мнению 51% опрошенных, наибо-
лее важными являются социальные 
гарантии и своевременная выплата 

зарплат и пенсий.
48% респондентов выделили среди приори-

тетных проблем наличие работы, 45% — лич-
ную безопасность. 41% опрошенных считают 
приоритетными вопросы собственной защи-
щенности, 34% респондентов — укрепление по-
рядка в стране. За борьбу с преступностью вы-
сказались 26% участников опроса.

Для 16% респондентов первостепенной 
является возможность получения образова-
ния. Гарантии защиты частной собственнос-

ти весьма актуальны среди 15% респонден-
тов. Их доля гораздо больше среди москви-
чей и россиян с высоким уровнем доходов 
(по 22%), сельчан этот вопрос волнует в мень-
шей степени (8%).

Что касается основных прав и свобод (сло-
ва, собраний, перемещения, вероисповедания 
и др.), то их считают важными лично для себя 
9% участников опроса. Права человека игра-
ют существенную роль в жизни каждого пя-
того жителя столицы и почти не востребова-
ны на селе (2%). Только 7% назвали демокра-
тию важной проблемой, говорится в матери-
алах опроса.

Американские 
законодатели хотят 
найти миллиард 
долларов 
на строительство 
ледокола. 

Всего 1 процент населения владеет 99 процента-
ми ценностей на Земле. Такие данные приводят 
эксперты международной организации Oxfam.

И
х исследование свидетельствует, что 62 человека владеют таким же объ-
емом материальных ценностей, что и беднейшая половина населения Зем-
ли. Около половины самых богатых людей мира живут в США, 17 – в Евро-

пе, а также в Китае, Бразилии, Мексике и Японии.
Концентрация богатства в руках «клуба избранных» с каждым годом увеличи-

вается. «Два года назад мы заявили, что 85 человек в мире владеют таким же объ-
емом материальных ценностей, как и беднейшая половина населения», – говорит 
Дмитрий Медлев, глава представительства Oxfam в России.

С 2010 года состояние этих 62 человек увеличилось на 44 процента. За это же 
время самая бедная часть населения потеряла 1 триллион долларов, что равняет-
ся 40 процентам состояния бедняков.

Что же сделать, чтобы сократить разрыв доходов между бедными и богатыми? 
«Борьба с неравенством возможна в направлении сокращения разрыва между оп-
латой сотрудников и оплатой топ-менеджмента компаний, в увеличении эконо-
мических возможностей женщин», – говорит Дмитрий Медлев.

Особое место в борьбе с неравенством занимает привилегированное поло-
жение крупного бизнеса. «Нами подсчитано, что 90 процентов из 200 крупней-
ших международных компаний зарегистрировано в офшорах», – отмечает экс-
перт. Если бы такой возможности у корпораций не было, то деньги оставались бы 
в бюджетах стран, в которых эти компании работают, и могли быть направлены 
на социальные нужды или инфраструктуру.

Основная проблема касается развивающихся и беднейших стран, потому что 
большинство крупнейших компаний работают именно там, но прибыль предпо-
читают выводить в офшоры или получают налоговые вычеты от местных прави-
тельств. «В результате беднейшие страны, у которых в бюджетах и так нет денег, 
недосчитываются колоссальных сумм», – говорит представитель Oxfam.

В странах с ростом ВВП, но большим неравенством бедные слои населения 
не чувствуют улучшения благосостояния. «Ценности, наработанные государс-
твом, распределяются в основном в пользу богатейшего меньшинства», – пояс-
няет Дмитрий Медлев. При низком уровне неравенства благосостояние растет у 
всех слоев населения, но выражается не в деньгах, а в улучшении условий жизни: 
инфраструктуре, доступе к образованию и здравоохранению.

Между тем в последнее время из-за ухудшающейся экономической обстанов-
ки в мире кошельки главных мировых богатеев заметно «прохудились». Согласно 
подсчетам агентства Bloomberg, 400 богатейших людей в мире за первую неделю 
января потеряли почти 305 миллиардов долларов из-за падения мировых фондо-
вых рынков. Некоторые из них лишились почти пятой части своего состояния.

В любом случае для таких людей счастье уже не в деньгах. Как определил лау-
реат Нобелевской премии по экономике 2015 года Энгус Дитон, человек переста-
ет радоваться им, когда его зарплата переваливает за 75 000 долларов в год.

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Научные работники из Калифорний-
ского университета в Лос-Анджелесе 
провели эксперимент на мышах, что-
бы выяснить, как влияет на организм 
ночной прием пищи. 

Г
рызунов разделили на две группы: одну кормили в про-
межуток между 21.00 и 03.00, другую – после 09.00. Обе 
группы мышей спали одинаковое количество времени.

Исследователи пришли к выводу, что в организмах грызунов, 
получавших еду в позднее время, наметились негативные процес-
сы. Они затрагивали высший отдел нервной системы. Мыши на-
чали испытывать проблемы со сном, их суточные ритмы нару-
шились, выработка белков, отвечающих за память и навыки обу-
чения, начала осуществляться по-другому. В итоге грызуны хуже 
прошли тесты на когнитивные способности.

Авторы исследования отмечают, что показатели этого экспе-
римента соотносимы с организмом человека, хотя ученым нуж-
но будет установить, насколько сильно влияет на людей ночной 
прием пищи. Однако, согласно более ранним исследованиям, те, 
кто работает в ночную смену, хуже справляются с когнитивными 
задачами.

Ночной прием пищи 
ухудшает работу мозга

№2 
(552)

Десять рисков 
для сильного 
пола 

Г
руппа ученых из Институ-

та изучения и оценки здо-

ровья (ИИОЗ) закончила 

масштабное исследование по 

188 странам. Задачей иссле-

дователей было определить 

главные причины смертности 

в мире.

Эксперимент продолжался 

почти четверть века, и под его 

конец специалисты выявили 

79 причин, влияющих на пре-

ждевременную смертность 

людей. Позже из этих причин 

ученые отдельно выделили де-

сять главных рисков, связан-

ных со смертностью мужчин.

Вот эти десять опасностей.

1.Высокое артериальное дав-

ление. 2. Курение. 3. Высокий 

индекс массы тела, проще го-

воря, ожирение. 4. Диета с вы-

соким содержанием натрия. 

5. Диабет. 6. Алкоголизм. 7. 

Неправильное питание, недо-

статок полезных веществ и 

витаминов. 8. Загрязнение ат-

мосферы. 9. Бытовое загряз-

нение воздуха от сжигания 

твердых видов топлива. 10. 

Повышенный холестерин в ор-

ганизме.
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мир спорта с александром медведевым

волейбол

Мозаика

Пн 25.01.16

республика

Вс 24.01.16

-10° -15°-10° -12°
-10°-18°-10°-12°

Сб 23.01.16

-6°-8° -5° -10°
Казань республика

ЮВ
Казань республика

-13° -18°-18° -20°
-15°-24°-19°-21°

ЮВ З

763 мм рт.ст.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. 
«Динамо-Казань» в оче-

редном туре чемпионата 

России уступило в гостях 

красноярскому «Енисею» 

– 2:8. Действующие чем-

пионы и обладатели Су-

перкубка России пре-

восходили казанцев по 

всем статьям, хотя пер-

вый тайм и завершился 

со счетом 3:1.

ХОККЕЙ. Казанский «Ир-

бис» одержал крупную 

победу в выездном мат-

че чемпионата МХЛ, пе-

реиграв в Кирово-Чепец-

ке «Олимпию» – 7:1. В 

этом же туре нижнекам-

ский «Реактор» уступил в 

Нижнем Новгороде мест-

ной «Чайке» – 1:3.

ФУТБОЛ. «Рубин», нахо-

дящийся на тренировоч-

ном сборе в Португалии, 

заключил контракт с 23-

летним хорватским полу-

защитником Мийо Цакта-

шем, о чем сообщила 

пресс-служба казанского 

клуба. По словам генди-

ректора «Рубина» Ильги-

за Фахриева, Цакташ – 

один из лучших молодых 

игроков чемпионата Хор-

ватии, и он уже привле-

кался в национальную 

сборную. «Мийо – игрок 

созидательного плана, 

который может и органи-

зовать момент для коман-

ды, и взять игру на себя. 

Мы планируем, что через 

Цакташа будет строить-

ся атакующая игра «Руби-

на», – заявил Фахриев. А 

вот колумбийский фор-

вард Хосе Валенсия, на-

ходившийся на просмот-

ре в казанской команде, 

покинул сбор.

ЕДИНОБОРСТВА. Че-

рез неделю в спортком-

плексе «Батыр» в Казани 

пройдет третий чемпи-

онат Татарстана по сме-

шанному боевому едино-

борству (ММА). Поединки 

состоятся в семи весовых 

категориях. Чемпионат 

примет лучших бойцов 

из Альметьевска, Уруссу, 

Набережных Челнов, Бо-

гатых Сабов и Казани. По 

итогам чемпионата будет 

сформирована сборная 

республики, а победи-

тели получат путевку на 

чемпионат ПФО по ММА. 

Перед чемпионатом (22–

24 января) пройдет все-

российский судейский се-

минар по ММА.

ФУТБОЛ. Молодежная 

команда «Рубина» в чет-

верг прибыла в кипр-

ский город Айя-Напа, где 

проведет учебно-трени-

ровочный сбор, который 

продлится до 6 февраля. 

В планах сбора – прове-

дение трех контрольных 

матчей. Первая трени-

ровка состоялась уже в 

день прилета.

из потока  новостей

vk
.c

om

Коллектив Казанского государственного медицинского универси-
тета глубоко скорбит и выражает искреннее соболезнование род-
ным и близким в связи с кончиной бывшего доцента кафедры ис-
тории, философии, политологии и социологии

АХМЕТОВА
Марса Салиховича. 

Если после каждого падения 

ты находишь в себе силы, что-

бы подняться, то, скорее все-

го, ты синусоида.

* * *

– Это ваша собака?

– Нет, она приемная. К сожа-

лению, врачи сказали, что мы 

не можем иметь собак.

* * *

Простуда – это когда ты пере-

стаешь есть, чтобы подышать.

* * *

Друзья как-то заметили, что на 

стенах в доме Пикассо нет ни 

одной картины хозяина.

– Тебе что, не нравятся твои 

картины? – задали они вопрос 

Пикассо.

– Очень нравятся, но мне они 

не по карману, – развел рука-

ми художник.

* * *

Вот так всегда! Запланиру-

ешь 20 дел, сделаешь 30... 

И ни одного из 20 запланиро-

ванных!

вокруг смеха

Я синусоида

anekdot.ru

хоккей

Сегодня семейные отношения, не узаконенные 
официальной регистрацией, воспринимаются 
обществом достаточно спокойно. Однако не 
обходится и без высказываний полярных. Одни 
утверждают, что это – личная жизнь человека, 
и вмешиваться в нее как-то неприлично. Другие 
резко возражают: мол, гражданский брак фор-
мирует у молодежи превратное представление 
о семейном союзе, размывает взаимную ответс-
твенность и вообще подрывает нравственные 
устои. Мнения сторонников и противников этой 
модели семьи, вероятно, имеют равное право на 
существование. А как наши читатели относятся к 
идее гражданского брака? Вот полученные нами 
ответы.

 Александр Законников, ветеран сельского хо-
зяйства, Чистополь:

– Отношение вполне нормальное. Я сам после распавше-
гося брака несколько лет прожил в гражданском союзе. Как 
говорится, обжегся на молоке – дуй на воду. Когда убедились, 
что есть место настоящей любви и союз наш прочен, пошли в 
загс. Своих же детей и внуков воспитываем в духе единобра-
чия. Чтобы не в сиюминутном порыве, а обдуманно, со всей 
ответственностью подходили к выбору спутника жизни, с ко-
торым можно вырастить здоровых, достойных детей, преодо-
леть все трудности.

 Рамиль Хадиуллин, директор компании, Нижне-
камск:

– Считаю, что и в гражданском, и в официальном бра-
ке много подводных камней. Один из главных доводов, кото-
рый обычно приводят противники гражданского брака, это 
его юридическая незащищенность. Действительно, если один 
из супругов, не состоящих в официальном браке, как говорит-
ся, «берет расчет», другой не будет иметь ровным счетом ника-
ких прав на имущество. Конечно, существует процедура дока-
зательства гражданского брака: подтверждением являются об-
щие дети, совместные расходы, проживание. Самый трудный 
пункт – третий. Доказать сам факт совместного проживания 
бывает не так-то просто. Так же, как и определение доли учас-
тия в общих приобретениях. Разобраться в этом трудно даже 
профессиональному юристу. Но это при условии, если есть 
что делить. А так – сбежались-разбежались, никому, кроме се-
бя, плохо не сделали.

 Лариса Ерохина, бухгалтер, Казань:
– Я к неофициальному браку отношусь очень плохо. Это 

ведь не на свидания бегать, необходима обоюдная ответствен-
ность. Конечно, дело не только в том, есть штамп в паспорте 
или нет. Но почему-то при гражданских отношениях чаще все-
го страдает женщина: то ли есть у нее муж, то ли нет… Моя зна-
комая живет в таком браке семь лет, у них с гражданским суп-
ругом растет сын. Пожениться официально они не могут, пос-
кольку ее муж… женат и разводиться не собирается. Но моя под-
руга говорит, что пока есть любовь, они будут вместе, а если 
чувства уйдут, то никакой регистрацией любимого человека не 
удержишь. На мой взгляд, это просто неравенство полов!

 Наиля Загитова, менеджер, Бугульма:
– Я просто в ужасе от того, что парень и девушка объявляют 

родителям: будем жить вместе, но без регистрации брака. Вот 
родится ребенок, тогда оформим отношения. Я знаю не один 
пример того, когда и ребенок рождался, а свадьбу так и не иг-
рали. Молодые объявляют, что не сошлись характерами и разъ-
езжаются, снова ищут себе «половинку». Я считаю, что в таких 
случаях виноваты прежде всего родители или другие родствен-
ники, которые поддерживают подобные браки! А ведь и рели-
гии – мусульманство, православие, иудаизм выступают за креп-
кие семейные союзы. А это мировой опыт человечества, его со 
счетов не сбросишь!

Геннадий АБРАМОВ, Ирина МУШКИНА, 
Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

О любви и заветном О любви и заветном 
штампе в паспортештампе в паспорте

субботний  блицопрос
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Инъекции 
в слизистую оболочку носа. 4. 
Салат, «утонувший» в квасе. 
10. Независимость, которую 
символизирует американская 
статуя с факелом в руке. 11. 
Желание узнать, чем кончит-
ся сериал. 13. Фасон брюк, что 
асфальт метут. 14. Подборка 
документов, объединенных по 
общему признаку и хранящих-
ся вместе. 15. «Прачечная» для 
грешных душ. 16. Вторая «ко-
жа» человека. 18. «Томагавк», 
которым вооружена подводная 
лодка США. 20. Чудо в речи уче-
ных. 22. Сувенир со дна морс-
кого. 23. Горе-реставратор, ис-
портивший старинную икону. 
24. «Головоломка» на засып-
ку. 26. Плантатор, отравляв-
ший жизнь своим рабам. 29. 
Поверхность ткани на ощупь. 
33. «Кеб» королевской особы. 
35. Гигантская катушка. 36. 
Качество амбициозного карь-
ериста, который хочет, чтобы 
все восхищались его достиже-
ниями. 37. Он же сумашедший. 
39. Пацан небольшого роста. 
40. «Брошь» на форменной фу-
ражке. 41. Цена спичечного 
коробка в советские времена. 
42. Душевность в отношениях. 
43. Сатирическая статья поли-
тического характера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Некогда про-
цветающий завод, теперь по-
павший в долговую яму. 2. Ку-
хонная утварь, «улетевшая на 
небо». 3. Антилопа в лапах тиг-
ра. 5. Кашка на корм буренке. 
6. Ритуал перед тихим часом в 
детском саду. 7. «Горячка» на 
бирже, вызванная резким из-
менением курса ценных бумаг. 
8. «Растолстевшая» бумага. 9. 
Свидетельство об окончании 
университета. 10. Металл, чьи 
ионы стерилизуют воду. 12. 
Рыба, которой объелся попут-
чик, одолеваемый жаждой. 
17. Бунтарь на Сенатской пло-
щади. 19. Рекламное или ин-
формационное учреждение. 
20. Искатель вечных истин. 21. 
Сообщение домушникам адре-
са квартиры, где лежат золо-
то-бриллианты. 25. Шаловли-
вый ребенок. 27. Облицовка 
сайдингом деревянного до-
ма. 28. Авторитетный специ-
алист, дающий консультацию 
по вопросу. 30. Прическа а-ля 
Дженнифер Энистон. 31. Шап-
ка, ассоциирующаяся у иност-
ранцев с Россией. 32. Врач, за-
глядывающий всем в рот. 34. 
«Сменившая пол» кариатида. 
35. Светское «словоблудие» на 
нейтральные темы. 38. Прихо-
жая, где можно на велосипеде 
кататься. 39. Купе в спальне.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бродяга. 4. Скипетр. 10. Галушки. 11. Изум-
руд. 13. Обоз. 14. Град. 15. Проволока. 16. Клякса. 18. Смазка. 20. 
Полигон. 22. «Разряд!» 23. Климат. 24. Подвиг. 26. Трусца. 29. Гута-
лин. 33. Пролет. 35. Галоша. 36. Аксессуар. 37. Двор. 39. Финт. 40. 
Кошелек. 41. Обалдуй. 42. Асфальт. 43. Фаланга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бородка. 2. Джаз. 3. Группа. 5. Компас. 6. Плуг. 
7. Раздрай. 8. Символ. 9. Биолог. 10. Горячка. 12. Дрезина. 17. Со-
кровище. 19. Марихуана. 20. Педагог. 21. Никотин. 25. Осколок. 
27. Цикорий. 28. Впадина. 30. Трепка. 31. Лосьон. 32. Паутина. 34. 
Табель. 35. Грелка. 38. Роща. 39. Фура.

25 ЯНВАРЯ
Татьянин день – праздник 
российского студенчества
День штурмана ВМФ РФ
1755 – основан Московский 

университет.

1858 – «Свадебный марш» 

Мендельсона получил путев-

ку в жизнь на королевской 

свадьбе.

1879 – в Японии вышел пер-

вый номер газеты «Асахи 

симбун», ныне одной из са-

мых массовых газет в мире 

(ежедневно 17 млн экземп-

ляров).

1918 – принята Декларация 

прав трудящегося и эксплуа-

тируемого народа.

1924 – во французском го-

родке Шамони стартовали 

первые зимние Олимпийс-

кие игры.

1935 – в дополнение к име-

ющимся районам в Татарии 

постановлением ВЦИК до-

бавлены новые – всего в 

ТАССР стало 60 районов.

РОДИЛИСЬ:
Владимир Семенович 
Высоцкий (1938–1980), 

поэт, композитор и исполни-

тель, актер.

Нажиба Гимаевна Их-
санова, актриса театра им. 

Г.Камала, заслуженная ар-

тистка Татарстана и Рос-

сии, лауреат Госпремии им. 

Г.Тукая.

Петр Семенович Кураса-
нов (1917–2008), участник 

Великой Отечественной вой-

ны, Герой Советского Сою-

за. В дальнейшем – генерал-

майор, командир ракетной 

дивизии. Уроженец райцент-

ра Черемшан.

Геннадий Николаевич 
Прытков (1948), актер, на-

родный артист Татарстана, 

заслуженный артист Рос-

сии.

Иван Иванович Шишкин 
(1832–1898), художник-пей-

зажист. Родился в Елабуге.

УМЕРЛИ:
Усман Гатауллович Али-
ев (1924–1986), механиза-

тор, Герой Социалистическо-

го Труда, участник Великой 

Отечественной войны (Дрож-

жановский район).

Ахмет Мухетдинович 
Галеев (1931–2015) – за-

служенный машинострои-

тель ТАССР, генеральный 

директор «Казанькомпрес-

сормаша» (1972–1996), док-

тор технических наук.

26 ЯНВАРЯ
1525 – составлен первый 

печатный вариант карты Ру-

си – карта Московских зе-

мель.

1788 – высадка в Австра-

лии первых 730 колонистов-

каторжан, доставленных 

английскими судами. Зна-

менует начало освоения Зе-

леного континента европей-

цами.

1832 – указом Николая I 

была прекращена практи-

ка отмены спектаклей из-за 

мороза. До этого в афишах 

объявлялось, что если к че-

тырем часам пополудни тем-

пература будет ниже минус 

18 градусов, то спектакли в 

Императорских театрах не 

состоятся.

1871 – в России разрешено 

допускать женщин на госу-

дарственную службу.

1953 – Индия, бывшая ко-

лония Великобритании, про-

возглашена республикой.

1954 – закончено строитель-

ство Казанского аэропорта 

(в Советском районе).

РОДИЛИСЬ:
Эжен Сю (1804–1857), 

французский писатель, один 

из основоположников мас-

совой литературы.

Шамиль Мидхатович 
Чабдаров (1937), физик, 

действительный член и со-

ветник президиума АН Татар-

стана, заслуженный деятель 

науки и техники республики, 

лауреат Госпремии РТ в об-

ласти науки и техники.

УМЕРЛИ:
Владимир Оскарович 
Каппель (1883–1920), 

военачальник, генерал-лей-

тенант. Участник Первой ми-

ровой войны и один из ру-

ководителей Белой армии. 

После захвата контрреволю-

ционерами Казани Каппель 

распорядился вывезти из го-

рода весь золотой запас Рос-

сийской империи.

Любовь Петровна Орло-
ва (1902–1975), актриса, 

кумир советских зрителей. 

Лауреат двух Сталинских 

премий, народная артистка 

СССР.

Михаил Спартакович 
Пляцковский (1935–

1991), поэт-песенник, автор 

стихов популярных песен 

«Увезу тебя я в тундру», «Ла-

да», «Улыбка» («С голубого ру-

чейка…»).

река  времени

759 мм 
           рт.ст.

Магнитная 
буря 

19.00-23.00

Казань

758 мм рт.ст.

разминка для эрудитов

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 г. №24 «Об утверждении стандартов раскрытия ин-
формации субъектами оптового и розничных рынков электричес-
кой энергии» на официальном сайте ОАО «ТГК-16» по адресу: 
www.tgc16.ru размещена информация:

–  об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка 
субъектами оптового рынка – производителями электрической 
энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии 
с законодательством Российской Федерации с гарантирующими 
поставщиками (энергоснабжающими организациями, энерго-
сбытовыми организациями, к числу покупателей электричес-
кой энергии (мощности) которых относятся население и (или) 
приравненные к нему категории потребителей), в целях обеспе-
чения потребления электрической энергии населением и (или) 
приравненными к нему категориями потребителей, а также с 
определенными Правительством Российской Федерации субъ-
ектами оптового рынка – покупателями электрической энергии 
(мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых 
зон оптового рынка, для которых Правительством Российской 
Федерации установлены особенности функционирования опто-
вого и розничных рынков, на 2016 год;
– об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, 
производимые с использованием генерирующих объектов, пос-
тавляющих мощность в вынужденном режиме, на 2016 год;
– об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 
2016 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия 
конкуренции при введении государственного регулирования.

Организатор торгов ООО «Аукционистъ» (адрес: 423603, РТ, 
г.Елабуга, а/я 272, ИНН 1646031598, ОГРН 1111674005079) со-
общает, что торги в форме аукциона на повышение стоимости с 
открытой формой представления предложений о цене по продаже 
имущества сельскохозяйственного потребительского снабженчес-
ко-сбытового кооператива «Мирас» (ИНН 1614009328, ОГРН 
1081672000024, рег. номер в ПФ 013140002909, адрес: 422430, РТ, 
г.Буинск, ул.Комарова, д.135), назначенные на 15.01.2016 г., 10.00, 
на ЭТП в сети Интернет по адресу: http://cdtrf.ru/, признаны 
несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах, и 
объявляет о проведении повторных торгов в форме аукциона на по-
вышение стоимости с открытой формой представления предложений 
о цене по продаже имущества должника.

Предмет торгов: производственно-технологический комплекс 
должника СПССК «Мирас». Лот №1: 

• контора, расположенная по адресу: РТ, Буинский р-н, Яшев-
ский с/с, с.Яшевка, ул.Нагорная, д.7, общая площадь 194,3 
кв.м, кадастровый номер 16:14:250501:229, на праве собствен-
ности, дата гос. регистрации 19.02.2015 г.;

• комбайн зерноуборочный КЗС-1218-29 «Полесье-1218-29», 
2014 г/в, мощность двигателя 243/330, зав. №13423, но-
мер двигателя С0504064, цвет красный, дата регистрации 
11.09.2014 г.;

• комбайн зерноуборочный КЗС-1218-29 «Полесье-1218-29», 
2014 г/в, мощность двигателя 243/330, зав. №13449, но-
мер двигателя С0507223, цвет красный, дата регистрации 
11.09.2014 г.;

• комбайн зерноуборочный КЗС-1218-29 «Полесье-1218-29», 
2014 г/в, мощность двигателя 243/330, зав. №13407, но-
мер двигателя С0506473, цвет красный, дата регистрации 
11.09.2014 г.;

• пресс-подборщик зерновой ПЗ-3 4-3 в количестве 3 ед.;
• дискатор БДМ-5Х4 ПК (шлейф-каток);
• Renault Kangoo Express, г/н Р311НХ, 2012 г/в. VIN 

VF1FW0YC546787019, модель, номер двигателя K7MK750 
UA20706, цвет черный.

Начальная цена лота №1 – 14 488 740 руб., в том числе НДС 
2 210 146,80 руб.

Лот №2: 
• дебиторская задолженность: КФХ Кузнецов И.Б.– 129000 

руб., ООО «Агрофирма Батырь» – 765000 руб.
Начальная цена лота №2 – 176 621,40 руб., в том числе НДС 

26 942,25 руб.
Повторные торги состоятся 4 марта 2016 г. в 10.00 на ЭТП ЗАО 

«Центр Дистанционных торгов» в сети Интернет по адресу: http://
cdtrf.ru/. Срок предоставления заявок: с 25 января 2016 года, 00.00, 
по 3 марта 2016 года. Прием заявок прекращается 3 марта 2016 г. в 
16.00 по московскому времени. Подробная информация опублико-
вана в газете «Коммерсантъ» №225 от 5.12.2015 г. №16030185679 
на стр. 68.

Ðåêëàìà

В тренировочном режимеВ тренировочном режиме

Волейболисты «Зенита-
Казани» в пятом туре 
группового этапа Лиги 
чемпионов на выезде 
без труда победили 
черногорскую «Будван-
ску ривьеру» – 3:0.

С
ложный график выезд-
ных матчей, а казанской 
команде, помимо Лиги 

чемпионов, еще надо достой-
но выступить в чемпионате 
российской суперлиги, дал ос-
нования тренерскому штабу 
не посылать в Черногорию ко-
манду в оптимальном составе. 
На выезд «Зенит-Казань» от-
правился без Максима Михай-
лова, Алексея Вербова и Алек-
сея Спиридонова.

Остался в Казани и главный 
тренер Владимир Алекно, а ру-

ководил действиями игроков 
его ассистент Александр Се-
ребренников. В матче не учас-
твовали, хотя и были с коман-
дой, Игорь Кобзарь и Андрей 
Ащев.

Соперники, понимая, что 
конкурировать на равных с ка-
занцами будет сложно, поста-
рались сыграть раскрепощен-
но. Моментами им удавалось 
набирать очки, но в целом 
встреча напоминала товари-
щескую игру. Команда «Зенит-
Казань», когда надо, добавля-
ла в движении и собранности, 
быстро уходила в отрыв, иног-
да позволяя себе сыграть на 
зрителя. В итоге казанцы ни в 
одном из сетов не дали сопер-
никам набрать более 17 очков, 
а пятая победа кряду досроч-
но сняла вопрос о победите-
ле группы. 

Самыми результативными 
игроками матча стали Виктор 
Полетаев и Мэттью Андерсон, 
набравшие соответственно 17 
и 16 очков. Стоит отметить 
значительное преимущест-
во «Зенита-Казани» по очкам, 
набранным с подачи (8:2) и 
на блоке (10:1). Больше всего 
эйсов на счету Леона (3), а на 
блоке активно сыграли Поле-
таев (4) и Кулешов (3).

Заключительный  матч 
этой стадии турнира «Зенит-
Казань» проведет 26 января 
на своей площадке с австрий-
ским клубом «Хипо Тироль». А 
перед этим, 24 января, казан-
цы в рамках чемпионата су-
перлиги, в котором они явля-
ются единоличными лидера-
ми, примут на своей площадке 
«Югру-Самотлор» из Нижне-
вартовска. 

Галимов против КошечкинаГалимов против Кошечкина
В очередном 
матче регулярного 
чемпионата КХЛ 
казанский «Ак барс» 
уступил в гостях 
в серии буллитов 
магнитогорскому 
«Металлургу» – 0:1.

Э
та встреча была отме-
чена противостояни-
ем голкиперов Станис-

лава Галимова и Василия Ко-
шечкина. По воле судьбы оба 
они в сезоне 2007–2008 го-
дов играли за «Ак барс». Не-
мало всяких баек ходит сре-
ди болельщиков об их при-
ключениях в те годы, но 
никто тогда и предположить 
не мог, что оба голкипера 
обретут уверенность и вый-
дут на первые роли в своих 
новых клубах. В тот сезон Га-
лимов сыграл за «Ак барс» 10 

матчей, пропустив 21 шай-
бу, а основную часть сезона 
(20 игр, в которых пропус-
тил 31 гол) он провел в аль-
метьевском «Нефтянике». На 
счету Кошечкина 40 сыгран-
ных матчей и довольно вы-
сокий уровень надежности – 
он пропустил 45 шайб. 

В матче в Магнитогорс-
ке основное время игры и 
овертайм завершились ну-
левой ничьей. Оба голкипе-
ра отразили по 33 броска. И 
в серии буллитов, которая 
растянулась до 14-й попыт-
ки, голкиперы действовали 
надежно, но магнитогорцам 
все-таки удалось забросить 
победную шайбу.

Третий раз в нынешнем 
сезоне исход противостоя-
ния «Ак барса» и «Металлур-
га» решался в серии булли-
тов. Ранее, когда команды 
встречались в Казани, «Ак 

барс» уступил – 2:3, а через 
неделю взял реванш в Маг-
нитогорске – 2:1. Для магни-
тогорской команды эта по-
беда по буллитам стала уже 
седьмой в сезоне, что явля-
ется одним из лучших пока-
зателей в КХЛ. 

Главный тренер «Метал-
лурга» Илья Воробьев отме-
тил  уверенную игру врата-
рей. «Оба голкипера сыгра-
ли здорово, и обе команды 
были хороши. Они «отпаха-
ли» на славу, был очень вы-
сокий темп», – цитирует Во-
робьева официальный сайт 
уральского клуба.

«Мне игра понравилась, 
команды действовали с хо-
рошей отдачей. Я рад за ре-
бят, они выполняли игровое 
задание, а в серии буллитов 
нам немножко не повезло», 
– сказал после матча Зинэ-
тула Билялетдинов.

Буинское землячество глубоко скорбит по поводу кончины
АХМЕТОВА
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